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СОВЕТСКАЯ  ЯРОСЛАВИЯ

Уважаемые товарищи!
Сограждане!

Нынешний исторический пе-
риод Россия проходит в чрез-
вычайных условиях. Глобалисты 
объявили нашему народу войну 
на уничтожение. Главная задача 
сегодня — выстоять и победить.

Важнейшим фактором спло-
чения общества перед лицом 
острых угроз призваны выступать 
честные и демократичные выбо-
ры. 8—10 сентября 2023 года в 
России завершился очередной 
избирательный цикл. Участие в 
голосовании могли принимать жи-
тели 85 регионов. Это придавало 
ему общенациональное значение.

Следуя идеалам народовластия, 
КПРФ тщательно готовилась к 

избирательной кампании. Пар-
тия шла к гражданам с глубоко 
проработанной программой со-
циально-экономических преобра-
зований в интересах народного 
большинства. Её перспективность 
была подтверждена выводами 
Орловского международного эко-
номического форума и участни-
ками парламентских слушаний в 
Государственной Думе. Партия 
проделала большую работу по 
воплощению в жизнь предложе-
ний предвыборной программы 
«Десять шагов к власти народа».

КПРФ заняла твёрдую позицию 
в деле борьбы с неонацизмом. 
Наша принципиальность получи-
ла уверенную поддержку Антифа-
шистского форума в Минске. Это 

стало продолжением большой 
работы. Российские коммунисты 
всегда глубоко ценили междуна-
родную солидарность своих това-
рищей. 100-летие Великого Октя-
бря, Красной Армии и Ленинского 
комсомола мы встречали вместе 
со 132 зарубежными делегациями.

КПРФ ответственно подошла к 
выдвижению кандидатур для уча-
стия в выборах. Фракция комму-
нистов в Государственной Думе 
подготовила подробный отчёт о 
проделанной работе. С нашей 
позицией граждан знакомили 
газеты «Правда» и «Советская 
Россия», телеканал «Красная 
Линия», партийные ресурсы в 
социальных сетях. Коммунисты 
отчитывались перед избирате-
лями, издавали печатную про-
дукцию, участвовали в дебатах.

Мы сделали всё, чтобы вы-
боры отвечали важнейшей за-
даче — исследовать состояние 
дел в обществе и определять 
путь движения в будущее. КПРФ 
настаивала на том, чтобы раз-
вернуть дискуссию о принципах 
развития России максимально 
вдумчиво и широко, гласно и чест-
но, с уважением к трудящимся.

Продолжение на стр.6.

Смысл выборов — развивать страну 
в опоре на волю народа!

Ярославская областная Дума 
нового созыва открыла свою 
первую сессию. 22 сентября 
избранным депутатам вручили 
соответствующие удостове-
рения, а 26 сентября состо-
ялось дебютное заседание 
регионального парламента, в 
ходе которого были избраны 
его руководители, определены 
составы комитетов и вопро-
сы их ведения. Приступила к 
работе и фракция КПРФ. В те-
чение всей ближайшей пяти-
летки коммунисты намерены 
самым активным образом 
защищать интересы простых 
людей и бороться за принятие 
социально значимых законов.

Напомним, что в восьмой созыв 
областного законодательного со-
брания было избрано 46 депута-
тов (из них 17 получили мандаты 
впервые). По новым правилам, 
34 из них прошли по одноман-

датным округам и только 12 – по 
партийным спискам. Ранее их ко-
личество было равным (25 на 25 
человек). Однако «Единая Россия» 
сильно испугалась, что при сохра-
нении существующего порядка 
оппозиция может занять слишком 
много мест, и продавила изме-
нения в Устав Ярославской обла-
сти. Впрочем, этого ей оказалось 
мало. И уже в ходе выборов был 
использован весь арсенал бес-
честных приёмов для обеспечения 
победы «партии власти» - трёх-
дневное голосование, использо-
вание ДЭГ, откровенный адми-
нистративный ресурс, попытки 
подкупа избирателей и другие.

Не удивительно, что при та-
ком раскладе «единороссы» по-
лучили 38 мест из 46. Позднее к 
их фракции примкнул ещё один 
«независимый» депутат, избран-
ный в Переславле-Залесском в 

порядке самовыдвижения. «Еди-
ной России» достались и все 
руководящие посты в Думе. Её 
представители заняли должности 
спикера и четырёх его замести-
телей, а также председателей 
всех десяти комитетов (их коли-
чество не поменялось с прошло-
го созыва). Напомним, что пять 
лет назад один из них (комитет 
по законодательству, вопросам 
государственной власти и мест-
ного самоуправления) возглавил 
представитель оппозиции – де-
путат от КПРФ Эльхан Мардалиев.

Тем не менее, даже в усло-
виях, казалось бы, тотального 
засилия «единороссов», их ре-
зультат в Ярославской области 
оказался одним из самых худших 
по стране (третий с конца среди 
20 регионов, в которых выбирали 
законодательные собрания), а в 
областную Думу смогли попасть 
представители ещё пяти полити-
ческих партий – КПРФ (заняла 
второе место по количеству голо-
сов избирателей), «Справедливая 
Россия», ЛДПР, «Новые люди» и 
«Российская партия пенсионе-
ров». От КПРФ в областной пар-
ламент прошли опытные депутаты 
Елена Кузнецова и Валерий Байло.

Продолжение на стр.2.

Только вперед: фракция КПРФ начинает 
работу в областной Думе 8 созываСобытия сентября — октября 

1993 года стали завершением 
государственного переворота, 
активная фаза которого нача-
лась в 1991-м. Он уничтожил 
СССР и открыл путь рестав-
рации капитализма в респу-
бликах, которые входили в 
состав союзного государства. 
Целью последней фазы пере-
ворота, старт которой дал указ 
президента РФ Б.Н. Ельцина 
№1400 «О поэтапной консти-
туционной реформе в Россий-
ской Федерации», был демон-
таж остатков политической 
системы Советов в России.

Не раз приходилось слышать 
восклицания: «О какой Совет-
ской власти можно говорить в 
1993 году?!» Такой подход — это 
ошибочное отождествление со-
циализма как социально-эконо-
мической системы и Советов как 
системы политической. Послед-
ние не были придуманы В.И. 
Лениным или кем-то из больше-
виков. Это уникальное явление 
органично возникло внутри рос-
сийского общества, которое на 
рубеже XIX—XX веков отчаянно 
искало альтернативу замкнувше-
муся в себе и насквозь прогнив-
шему царскому самодержавию.

Советы — это подлинная пря-

мая народная демократия. К этой 
форме самоорганизации и самоу-
правления пришли сами молодые 
рабочие — вчерашние сельские 
парни, имевшие опыт крестьян-
ских сходов. Ленин со свойствен-
ным ему умением проникать в суть 
вещей понял значение и перспек-
тиву этого уникального социаль-
но-политического явления. Вме-
сте со своей партией он поднял 
его на совершенно иной уровень 
и превратил в основу политиче-
ской системы первого в истории 
социалистического государства.

Так что не большевики навя-
зали стране Советы. Не всегда 
в них партия Ленина была боль-
шинством. И в конце ХХ века 
получилось так, что КПСС уже 
была под запретом, единого со-
циалистического государства не 
существовало, но остатки его 
политической надстройки — со-
ветской системы — ещё сохраня-
лись. Хотя красными Советы уже 
и не являлись, но именно они 
оказались на пути узурпировав-
шей власть в России группиров-
ки во главе с Ельциным, которая 
изо всех сил рвалась к дерибану 
общенародной собственности.

Продолжение на стр. 2.

«Чёрный октябрь»: 30 лет

Поздравляю жителей Ярос-
лавской области с междуна-
родным праздником - днем 
признательности и уважения 
к людям пожилого возраста. 

Коммунистическая пар-
тия Российской Федера-
ции проводит политику, на-
правленную на достойную, 
обеспеченную жизнь старшего 
поколения. И так будет всегда! 

Мы будем добиваться, что-
бы у каждого гражданина нашей 
страны была достойная ста-
рость, будем бороться против 

антинародных мер, ухудшаю-
щих положение пожилых людей.

Ведь именно вы своим трудом 
и знаниями, мудростью, терпе-
нием и добротой внесли неоце-
нимый вклад в развитие нашей 
Родины. Благодарим вас за это!

Желаю Вам самого главного 
– здоровья, больше радостных
дней, долгой активной жизни.

 С уважением, 
Первый секретарь 

Ярославского ОК КПРФ 
Михаил ПАРАМОНОВ.

Заявление Президиума ЦК КПРФ

4 октября (среда) в 17.30 ч. в Ярославле в парке «Рабочий 
сад» (ост. Красноперекопская улица, проезд автобусами №17, 
65, 85, 7, 57, 19к) Ярославский обком КПРФ планирует прове-
сти митинг памяти защитников «Дома Советов» 3-4 октября 
1993 года».

 Контактный телефон: 71-91-88.



Призывы и лозунги ЦК КПРФ 
к Всероссийской акции про-
теста «Памяти защитников 
Дома Советов — жертв «чер-
ного октября – 1993 года».

— «Черный октябрь» 1993-го – 
преступление без срока давности!

— Преступлениям ель-
цинских палачей —  беспо-
щадная кара суда истории!

— Никто не за-
быт —  ничто не забыто!

— Имя Ельцина — до-
лой с карты России!

— Политика Ельцина — раз-
рушение Великой страны и ге-
ноцид российского народа!

— «Ельцин-центр» — ру-
пор вражеской пропаганды!

— Возрождение Рос-
сии — путь к социализму!

— За народовластие      
 и  социализм!

— Власть народу, а не ли-
бералам «пятой колонны»!

— Партий много, с на-
родом — только КПРФ

— Программа КПРФ — путь 
к социалистической России!

— Наследники Великой 
Победы, сплотимся про-
тив агрессии США и НАТО!

— США и НАТО — спон-
соры украинского нацизма!

— Не быть фашизму на ис-
конно Российских Землях!

— Украинский нацизм — 
гитлеровский фашизм 2,0!

— Братскому Союзу народов Рос-
сии, Украины и Беларуси — быть!

— Победой над украинским 
нацизмом —  продолжим под-
виг наших отцов и дедов!

— Под Красным Знаме-
нем Победы — к освобожде-
нию Украины от фашизма!

— Донбасс — народ России 
с тобой! Своих не бросаем!

— Наше дело правое, 
Победа будет за нами!
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  СОВЕТСКАЯ ЯРОСЛАВИЯ

Продолжение. Начало на стр.1.
Новая российская буржуазия 

решительно утверждала своё го-
сподство, используя как таран 
Ельцина и его личную склонность 
к деспотической, ничем не ограни-
ченной власти. Сперва он добился 
для себя чрезвычайных полно-
мочий, которые позже отказался 
возвращать законному парламен-
ту — Верховному Совету. Потом, 
в марте 1993 года, ельцинисты 
предприняли первую попытку 
госпереворота. Однако тогда их 
ОПУС (особый порядок управле-
ния страной) сразу встретил актив-
ное сопротивление и провалился.

Не принёс Ельцину успе-
ха и спешно организован-
ный Всероссийский рефе-
рендум 25 апреля 1993 года: 
граждане России не поддержали 
роспуск Верховного Совета. Тог-
да последовала попытка запу-
гать политических противников:

1 мая состоялось неспровоци-
рованное избиение демонстрации 
левой оппозиции сотрудниками 
силовых структур. Однако всего 
через несколько дней, в годов-
щину Великой Победы, на улицы 
вышло столько людей под крас-
ными знамёнами, что на повтор-
ное избиение власть не реши-
лась, хотя и готовилась к нему.

Ельцинисты взяли паузу. Раз-
рабатывали план действий. 
Подбирали нужных людей. Акку-
мулировали ресурсы. И 21 сен-
тября 1993 года Ельцин дал старт 
новой попытке госпереворота.

Конституционный суд РФ в тот 
же день дал заключение №З-2, 
подписанное его председателем 
В.Д. Зорькиным и секретарём Ю.Д. 
Рудкиным, в котором говорилось:

«Указ Президента Российской 
Федерации Б.Н. Ельцина от 21 
сентября 1993 г. №1400 «О поэ-
тапной конституционной реформе 
в Российской Федерации» и его 
Обращение к гражданам России 
21 сентября 1993 года не соот-
ветствует части второй статьи 
1, части второй статьи 2, статье 
3, части второй статьи 4, частям 
первой и третьей статьи 104, аб-
зацу третьему пункта 11 статьи 
121.5, статье 121.6, части второй 
статьи 121.8, статьям 165.1, 177 
Конституции Российской Федера-
ции и служат основанием для от-
решения Президента Российской 
Федерации Б.Н. Ельцина от долж-
ности или приведения в действие 
иных специальных механизмов 
его ответственности в порядке 
статьи 121.10 и 121.6 Консти-
туции Российской Федерации».

Тем же вечером экстренно со-
бравшиеся в здании Верховного 
Совета депутаты приняли решение 
об отрешении Ельцина от должно-
сти и о формировании альтерна-
тивных органов власти. Началось 
двухнедельное противостояние.

По материалам следствия, 
проведённого Прокуратурой 
РФ, были убиты или сконча-
лись от полученных ран более 
2500 человек, несколько со-
тен – пропали без вести. Об 
этом до сих пор умалчивается…

События сентября – ок-
тября 1993 года – престу-
пление без срока давности!

Виновных в этом пре-
ступлении – к ответу!

По материалам газеты 
«Правда». 

«Чёрный октябрь»: 30 лет

Призывы и лозунги ЦК КПРФ
 к акции протеста «Памяти защитников 

Дома Советов» 

Продолжение. Начало на стр.1.
Елена Дмитриевна стала пред-

седателем фракции коммунистов, 
а также сохранила за собой пост 
заместителя председателя дум-
ского комитета по социальной, 
демографической политике, тру-
ду и занятости. Кроме того, она 
вошла в состав комитета по жи-
лищно-коммунальному комплексу 
и энергетике. Валерий Иванович 
остался в составе комитетов по 
градостроительству, транспорту, 
безопасности и качеству автомо-
бильных дорог и по здравоохране-
нию. В последнем он был избран 
заместителем председателя. Та-
ким образом, депутаты от КПРФ 
сосредоточат свою работу, без 
преувеличения, на самых сложных 
и «горячих» участках. О перво-
степенных задачах и «направле-
ниях главных ударов» на перед-
нем крае они рассказали сами.

- Я провела много встреч с из-
бирателями, которые, в первую 
очередь, обращали внимание 
на проблемы в сфере здраво-
охранения, ЖКХ, социальной 
поддержки. В частности, в но-
вом созыве я продолжу ста-

вить вопросы о расширении 
мер социальной поддержки 
многодетным семьям, «детям 
войны», увеличении размера 
пособий на детей, оставших-
ся без попечения родителей. 
Наша повестка не меняется. 
Мы работали и будем работать 
в интересах наших граждан! – 
подчеркнула Елена Кузнецова.

Председатель фракции КПРФ 
также добавила, что под особым 
контролем также будет работа 
управляющих компаний и сфера 
благоустройства дворов и придо-
мовых территорий. Не менее се-
рьёзные планы и у Валерия Байло.  

- В качестве одного из основ-
ных направлений вижу сохра-
нение, поддержку и развитие 
общественного транспорта. 
В том числе приоритетную по-
мощь муниципальным предпри-
ятиям, развитие троллейбус-
ного и трамвайного движения, 
жёсткий контроль выполнения 
условий концессионного со-
глашения. В части дорожного 
хозяйства необходимо сосре-
доточиться на повышении ка-
чества подготовки проектов 
работ и, конечно, самого ре-

монта. Если говорить о конкрет-
ных объектах, буду добиваться 
строительства второй очереди 
проспекта Дзержинского, что-
бы связать через него Ленин-
градский проспект и Тутаев-
ское шоссе, а также участков 
улиц Панина и Громова в моём 
Дзержинском районе. Приори-
тет в градостроительной дея-
тельности – возведение соци-
альных объектов, прежде всего 
– новых школ и поликлиник,
- рассказал Валерий Иванович.

По линии здравоохранения де-
путат-коммунист считает необхо-
димым повышение доступности 
медицины и прекращение разва-
ла первичного звена, наведение 
порядка в обеспечении граждан 
льготными  лекарствами (несмо-
тря на бодрые отчёты чиновни-
ков, в данной сфере ещё немало 
проблем), повышение престижа 
труда врачей. Одним словом, впе-
реди большая работа. И мы же-
лаем депутатам-коммунистам 
успехов в её выполнении на благо 
жителей Ярославской области.

Иван ДЕНИСОВ.

Только вперед: фракция КПРФ начинает 
работу в областной Думе 8 созыва

19 сентября 2023 года 
состоялось очередное за-
седание Президиума Цен-
трального Комитета КПРФ.

Открывая обсуждение вопро-
сов повестки дня, Председатель 
ЦК партии Г.А. Зюганов охарак-
теризовал наиболее значимые 
итоги прошедшей избирательной 
кампании. КПРФ вступила в неё с 
глубоко проработанной програм-
мой социально-экономических 
преобразований в интересах на-
родного большинства. Предло-
жения партии получили высокие 
оценки экспертного сообщества 
в ходе Орловского международ-
ного экономического форума.

В преддверии выборов фракци-
ей КПРФ в Государственной Думе 
был подготовлен подробный отчёт 
об итогах проделанной работы. 
Массовым тиражом издан специ-
альный выпуск газеты «Прав-
да». Велась постоянная работа 

в социальных сетях. 
Активно проводились 
личные встречи комму-
нистов с избирателями.

Программа КПРФ 
получила широкую 
поддержку избира-
телей. Представля-
ющие партию главы 
Орловской области и 
Республики Хакасия 
А.Е. Клычков и В.О. 
Коновалов, обеспечив 
полноту демократиче-

ских процедур, одержали убе-
дительные победы и продолжат 
руководить своими регионами.

В обсуждении итогов изби-
рательной кампании приня-
ли участие И.И. Мельников, 
Ю.В. Афонин, С.П. Обухов, 
А.Е. Клычков, Н.В. Коломей-
цев, А.Н. Ивачёв, Н.Н. Иванов, 
Г.П. Камнев, Н.М. Харитонов, 
В.И. Кашин, Д.Г. Новиков.

В ходе заседания отмечалось, 
что в процессе выборов использо-
валось множество избирательных 
технологий по накачке рейтинга 
провластных политических партий 
и кандидатов. Не обеспечивалось 
содержательное обсуждение про-
граммных предложений и чистота 
избирательных процедур. Продол-
жалось искусственное ограниче-
ние партийно-политической кон-
куренции. Наиболее вопиющий 
характер эти явления приобрели 

в Алтайском крае, Ростовской 
и Ивановской областях. Приня-
то решение о непризнании итогов 
голосования в данных регионах. 
Вопреки различным формам дав-
ления на избирателей, результаты 
выборов уверенно подтвердили 
роль КПРФ в качестве главной 
политической альтернативы.

Подводя итог состоявшегося 
обсуждения, Г.А. Зюганов пред-
ложил учесть сделанные выводы 
при подготовке материалов оче-
редного пленума Центрального 
Комитета КПРФ. Принято реше-
ние о назначении даты его про-
ведения на 21 октября 2023 года.

Рассмотрен вопрос о 100-ле-
тии со дня рождения выдаю-
щегося советского философа 
Эвальда Васильевича Ильен-
кова. Проект постановления по 
данному вопросу представил 
заместитель Председателя ЦК 
КПРФ Д.Г. Новиков. Приня-
то соответствующее решение.

Завершая заседание, Г.А. Зю-
ганов нацелил его участников 
на активную реализацию нака-
зов избирателей, полученных в 
ходе выборов. Фракции КПРФ в 
Государственной Думе даны по-
ручения учесть их в законопро-
ектной деятельности в ходе насту-
пившей парламентской сессии.

Пресс-служба ЦК КПРФ.

В Президиуме ЦК КПРФ. 
Информационное сообщение

Кузнецова Е.Д.Байло В.И.
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Безбилетников будут 
жестко наказывать: 

штраф на безбилетный 
проезд повысили в 20 раз

Штраф за безбилетный про-
езд в новых автобусах Ярослав-
ля и Ярославского района повы-
сился в 20 раз: теперь «зайцам» 
придется платить за нарушения 
не 100 рублей, а 2000. Неопла-
ченный провоз багажа обойдет-
ся в 1000 рублей. Данные поправ-
ки в Закон Ярославской области 

«Об административных правона-
рушениях» были внесены еще в 
июле, но применять эту меру на 
практике начнут с 25 сентября.

Штрафовать бизбилетни-
ков будут контролеры служ-
бы «Организатор перевоз-
ок Ярославской области», 
периодически к рейдам плани-
руют привлекать и полицейских.

Привлечение к админи-
стративной ответственности 

не освобождает пассажира от 
оплаты проезда. Если он отка-
жется заплатить 32 рубля, кон-
тролер имеет право высадить 
его на ближайшей остановке.

По материалам информа-
гентств. 

20 сентября состоялось оче-
редное заседание Муниципа-
литета Ярославля. Несмотря 
на довольно насыщенную ос-
новную повестку из полутора 
десятков вопросов, главная 
дискуссия развернулась вокруг 
раздела «Разное», в который 
вынесли информацию о ремон-
те городских дворов, дорог, об-
щественных территорий и про-
ездов к социальным объектам. 
На последнем направлении 
дела обстоят из рук вон плохо. 
И власти пока ничего не могут 
с этим сделать. Собственное 
решение проблемы предложила 
депутат от КПРФ Евгения Овод.

Ремонт улично-дорожной сети 
Ярославля идёт по нескольким 
программам. И везде разная си-
туация с их исполнением. Лучше 
всего дела обстоят с плановыми 
объектами национального проек-
та «Безопасные и качественные 
дороги» (БКД) 2023 года. Из 24 
объектов (16 дорог протяжённо-
стью 14,7 километра и 8 свето-
форов), которые окончательно 
утвердили ещё в январе, к се-
редине сентября были готовы 
23. Последний (светофор на пе-
рекрестке улиц Спартаковская 
и Панфилова) также пообеща-
ли ввести в ближайшее время.

По словам заместителя мэра 
Ярославля Николая Степанова, 
ремонт удалось выполнить даже 
с опережением установленных 
сроков. Хотя стоит сказать, что 
данный план был весьма скром-
ным. К примеру, в 2022 году 
работы затронули 30 объектов, 
в том числе 22 автомобильные 

дороги протяжённостью свы-
ше 20 километров, а также Ок-
тябрьский мост через Волгу. Как 
говорится, разница очевидна.

Ещё 33 участка дорог протяжён-
ностью, без малого, 30 киломе-
тров в рамках «БКД» включили в 
перечень дополнительно за счёт 
финансовых лимитов 2024 года. 
По 32 из них заключены муници-
пальные контракты. К 20 сентября 
8 были сделаны на 100%, ещё 6 
находились в высокой степени 
готовности, на 18 участках рабо-
ты продолжались. Наибольшие 
сложности возникли лишь по 33-й 
дороге – улице Карла Либкнехта.

Напомним, о необходимости 
её срочного ремонта на встре-
че с мэром Артёмом Молчано-
вым в начале августа говорила 
председатель фракции КПРФ 
в Ярославской областной Думе 
Елена Кузнецова. Тогда градона-
чальник обещал начать работы 
ещё до конца лета. Однако кон-
курсные процедуры затянулись, 
а на торги никто не вышел. Тем 
не менее, с учётом удручающего 
состояния покрытия было реше-
но заключить контракт с един-
ственным поставщиком. Ремонт 
предстоит сделать до 1 ноября.

41 участок дорог протяжён-
ностью порядка 26 километров 
запланировано сделать за счёт 
средств областной субсидии. По 
40 контракты заключены, 1 объ-
ект находится в экспертизе. В 
настоящее время завершены ра-
боты на 24 улицах, 3 находятся в 
высокой степени готовности, на 
13 работы продолжаются. Таким 
образом, из числа дополнитель-
ных объектов в совокупности пока 
не доделано больше тридцати. 
Да, их расторговали существенно 
позднее. Однако значительное 
количество аукционов заверши-
лось ещё в конце июля, так что 
работы идут фактически два ме-
сяца. Практически всё это время 
погода благоволила дорожникам. 
Но тёплые дни заканчиваются. 
Скоро начнутся дожди. А темпе-
ратурные перепады в утренние и 
вечерние часы фиксируются уже 
сейчас. Любое промедление не-
минуемо отразится на качестве 
работ. Поэтому их нужно ускорить.

А хуже всего обстоят дела с 
приведением в нормативное со-
стояние проездов к социальным 
объектам. Программа реализу-
ется уже второй год подряд. И 
второй год в Ярославле её от-
кровенно заваливают. Несмотря 
на контрольные сроки и неодно-
кратные обещания властей завер-
шить всё до 1 сентября, к началу 
третьей декады первого осеннего 
месяца из 43 объектов отремон-
тировали только 18. Соответ-
ственно, 25 остаются в работе.

Таким образом, программа ис-
полнена лишь на 58%. Отдель-
ные объекты (например, проезд 
к областной станции переливания 
крови) должны были сделать ещё 
в прошлом году, однако не нача-
ли приводить в порядок до сих 
пор! Впрочем, удручающая ста-
тистика по количеству объектов – 
лишь одна из претензий в адрес 
организаторов и исполнителей 
работ. Другой вопрос касается 
соблюдения технологии ремонта.

— Вы говорите, сколько объ-
ектов принято, сколько ещё 
остаётся. А у меня вопрос по 
качеству выполнения работ. И 
о том, как велась приемка объ-
ектов? Ранее я неоднократно 
ставила вопрос по количеству 
технических специалистов, ко-
торые участвуют в процессе. 
Что можно сказать об этом? – 
поинтересовалась у докладчика 
депутат от КПРФ Евгения Овод.

Отвечать на вопрос взялся лично 
мэр Артём Молчанов, заявивший, 
что обеспечение качества работ 
находится в приоритете, требо-
вания у мэрии очень высокие, а 
спрос с подрядчиков – предельно 
строгий. Вот только на деле си-
туация, мягко говоря, отличается 
от слов градоначальника. Евгения 
Александровна привела примеры 
неудовлетворительного выполне-
ния работ при ремонте подъездов 
к школам № 2, 83 и 48 в Заволж-
ском районе. В последнем случае 
объект вообще не завершили.

— У нас недоделанные про-
езды зиму простояли под сне-
гом. И новые подрядчики по-
ложили асфальт по разбитым 
бордюрам. Я считаю, что это 

нецелевое расходование бюд-
жетных средств, — констатиро-
вала Евгения Александровна.

Николай Степанов отметил, 
что в нынешнем сезоне бордюры 
закладывались только по мере 
острой необходимости. Упор 
был сделан на дорожное покры-
тие. Но отметил, что в будущем 
году в сметах будут учитывать 
и замену бортового камня и, по 
мере возможности, дополнитель-
ное обустройство тротуаров. При 
этом, заместитель мэра признал 
нарушение сроков работ. И ска-
зал, что на 90% в этом винова-
ты подрядчики, поскольку берут 
на себя куда больший объём 
работ, чем могут выполнить.

Ремонтом проездов к социаль-
ным учреждениям в Ярославле 
заняты три организации. К двум 
из них есть серьёзные вопросы. 
Речь про ООО «ДСК 76» и ООО «ГК 
СВИ». Сейчас мэрия ставит зада-
чу завершить все работы до конца 
строительно-ремонтного сезона. 
И обещает исправить ситуацию 
в будущем году благодаря бо-
лее раннему проведению торгов. 
Однако даже заблаговременно 
организованные процедуры не 
решают вопроса слабой матери-
ально-технической базы и недо-
статка производственной мощно-
сти. А они есть далеко не у всех. 
Городу как воздух необходима 
крепкая организация, способная 
в срок и с надлежащим качеством 
выполнить необходимые объёмы 
работ. В связи с чем, стоит прин-
ципиально пересмотреть подход 
к определению подрядчиков.

— Программа ремонта проез-
дов к социальным учреждениям 
в Ярославле практически со-

рвана. Ремонт вновь уходит под 
«белые мухи». Второй год мы не 
можем обеспечить ни сроки, ни 
качество работ. И это огромный 
минус для города. Что делать с 
этой проблемой – сегодня вновь 
никто не ответил. Хорошие 
частные подрядчики не заявля-
ются на торги. Плохие не справ-
ляются с работой. Мы можем 
выписывать им штрафы и даже 
включать их в реестр недобро-
совестных исполнителей, но это 
не изменит дело. Они перереги-
стрируются, поменяют назва-
ния, и как ни в чём не бывало 
продолжат работу. Может быть, 
настало время, когда стоит 
задуматься, чтобы программу 
выполняла наша собственная 
бюджетная организация? По 
примеру того, как сейчас делает 
ямочный ремонт МБУ «Горзе-
ленхозстрой». У них есть мате-
риальная база и опыт работы, 
а мы всегда сможем непосред-
ственно влиять на процесс, 
— предложила Евгения Овод.

Напомним, что в своё вре-
мя в Ярославле существовала и 
практика зимней уборки города 
силами собственного муници-
пального «Спецавтохозяйства». 
Сегодня её вспоминают добрым 
словом, особенно на фоне не-
скольких откровенно провален-
ных «частниками» сезонов. Так 
что предложение депутата-ком-
муниста однозначно следует 
взять для проработки. Ярос-
лавль от этого только выиграет.

Иван  ДЕНИСОВ.

Валерий Байло: вместе заставим работать 
управляющие компании!

Убитые подъезды много-
квартирных домов для многих 
уже стали нормой. Некоторые 
из них не видели ремонта по 
30-40 лет. Так быть не должно!

К депутату Ярославской об-
ластной Думы Валерию Байло 
регулярно обращаются жители 
Дзержинского района, которые 
пытаются добиться проведения 

работ от управляю-
щей компании. Ведь 
они годами оплачи-
вают их услуги по 
содержанию обще-
домового имущества. 
Только в ответ от ком-
мунальщиков обычно 
слышат, что нужно 
провести собрание 
и собрать подписи. 
Конечно, сделать 
это не так просто, и 
люди опускают руки. 
В некоторых случаях 
собственникам со-
общают, что денег 

на ремонт нет или их не хватает, 
и предлагают самостоятельно 
найти источник финансирова-
ния. На что уходят коммунальные 
платежи, не очень понятно.

— Недавно писал, что удалось 
добиться проведения проверки 
в общежитии на ул. Блюхера. По 
ее итогам УК вынесено предосте-
режение, ожидаем, что ремонт в 

скором времени начнется. На днях 
пришел ответ из прокуратуры на 
мой запрос, который я направлял 
на основании коллективных обра-
щений жителей нескольких домов. 
Оказалось, что УК действительно 
не выполняет свои обязанности. 
«Управдом Дзержинского района» 
получил представление об устра-
нении нарушений федерального 
законодательства. Помимо этого, 
представитель компании был вы-
зван в прокуратуру для вынесения 
постановления о возбуждении 
дела об административном пра-
вонарушении, — рассказал на-
шей редакции Валерий Иванович.

Депутат-коммунист намерен 
наладить продуктивную работу 
с управляющими компаниями 
Ярославля, без отписок, с ре-
альными делами. С некоторы-
ми из них это сделать уже уда-
лось. Валерий Байло продолжит 
работу в этом направлении.

Наш корр.

Депутаты-коммунисты предлагают изменить подход
 к ремонту дорог
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Как известно, помимо ремон-
та дворов в Ярославской об-
ласти реализуется программа 
«Формирование комфортной 
городской среды», предусма-
тривающая благоустройство 
общественных пространств 
на территории всего регио-
на. В план работ на 2023 год 
были включены 43 объекта, 
а на реализацию мероприя-
тий выделили без малого 440 
миллионов рублей федераль-
ных средств. Закончить бла-
гоустройство подавляющего 
большинства общественных 
территорий должны были ещё 
летом. Но вот на исходе сен-
тябрь, а по нескольким пло-
щадкам до финиша ещё далеко.

Наибольшие опасения вызывает 
Ярославль. Проблемные вопросы 
по объектам областного центра 
на последнем заседании Муни-
ципалитета озвучил заместитель 

мэра Николай Степанов. В городе 
должны были сделать три объ-
екта – Юбилейный парк, скверы 
на площади Труда и Павловскую 
рощу в Дзержинском районе. 
В соответствии с контрактами, 
везде работы предполагалось за-
вершить до 20 августа. Однако на 
сегодняшний день они закончены 
лишь на первом объекте. Срок за-
вершения благоустройства скве-
ров напротив цирка стоимостью 
34,5 миллиона рублей перено-
сили уже дважды. При этом, по 
словам местных жителей, рабочих 
на месте было явно недостаточно.  
На заседании Муниципалитета в 
минувшую среду была озвучена 
очередная дата окончания ре-
монта – 25 сентября. Однако по 
состоянию на утро понедельника 
выхода на финишную черту, похо-
же, вновь не случилось. Во всяком 
случае, к концу прошедшей ра-

бочей недели готовность объекта 
оценивали в 85%. И вряд ли под-
рядчик за два выходных дня смог 
наверстать ту работу, которую он 
не сумел сделать за целый месяц.

Но хуже всего обстоят дела в 
Павловской роще. Напомним, что 
она имеет статус особо охраняе-
мой природной территории. И на-
чало работ там было перенесено 
в связи с периодом гнездования 
птиц. Во всяком случае, такую 
причину официально озвучили 
гражданам власти. Стоимость ра-
бот – более 35 миллионов рублей. 
Подрядчик ООО «Ас-Экосервис» 
вышел на работу с 1 июля. С тех 
пор прошло почти три месяца, 
однако выполнение работ на се-
годняшний день оценивают лишь 
на уровне 50%. Скоростью работ 
не удовлетворены даже в мэрии. 
По словам чиновников, подряд-
чик работает в своем ритме и не 
очень слышит заказчика. Сейчас 
завершение работ планируют на 
19 ноября. Что, конечно, не вле-
зает уже ни в какие рамки. Осо-
бенно с учётом многочисленных 
вопросов по качеству работ (не 
исключено, что в какой-то ча-
сти их придётся переделывать, 
что ещё больше отодвинет срок 
сдачи «благоустроенной» рощи).

Впрочем, одним Ярославлем 
перечень проблемных объектов 
не ограничивается. Так, ещё к 28 
августа должны были завершить 
благоустройство «Парка леса» в 
посёлке Пречистое Первомай-
ского района. Однако на сегод-
няшний день готовность объекта 
оценивают только на 70%, а в ка-
честве плановой даты окончания 
работ стоит уже конец ноября! 
В Угличе буксует обустройство 
зоны отдыха посёлка ДСУ на ули-
це Нариманова. Здесь готовность 
ещё меньше – всего 65%. Есть 
вопросы по отдельным объектам 
в Некоузском, Рыбинском и Ярос-
лавской районах. И это притом, 
что все подготовительные работы 
(включая получение заключения 
экспертизы по проектам работ) по 
благоустройству общественных 
территорий должны были закон-

чить до 1 апреля. Таким образом, 
срок для отбора подрядчиков и 
непосредственного выполнения 
ремонта был более чем доста-
точный. Но местные и областные 
власти так и не сумели справиться 
с поставленной задачей в срок. 
Даже не смотря на выделен-
ные «сверху» серьёзные деньги. 
Вот такое качество управления.

В завершении отметим, что не-
мало проблем остаётся и с объ-
ектами благоустройства прошлых 
лет. К примеру, до сих пор не 
ясна дальнейшая судьба эко-пар-
ка «Озёрная гривка» в Заволжском 
районе Ярославля. Часть объек-
тов, которые успели возвести в 
пойме реки Урочь, и без того сде-
ланные с нарушением, постепен-
но приходят в негодность. Говоря 

по уму, их нужно демонтировать, 
проводить новые торги, и всё де-
лать заново. Но пока власти толь-
ко расторгли контракт с подрядчи-
ком в одностороннем порядке, а 
сам подрядчик был включён в ре-
естр недобросовестных исполни-
телей. По официальной информа-
ции ДГХ, вопрос благоустройства 
и разработки проектно-сметной 
документации на благоустрой-
ство территории «Озерной грив-
ки» приостановлен и будет решён 
после демонтажа. С которым, 
увы, не спешат. И если власти не 
торопятся с исполнением даже 
такого очевидного решения, то 
что уж говорить о соблюдении 
сроков более сложных работ.

Иван ДЕНИСОВ.

Не только проезды. В Ярославской области буксует 
благоустройство общественных территорий

В июне 2023 года в Ростове 
стартовал опрос ростовцев по 
переименованию города. При-
нять в нем участие могут горо-
жане в возрасте от 14 лет. Про-
голосовать можно только один 
раз, поставив личную подпись 
на бумажном листе выявления 
мнения населения. Электрон-
ное голосование не проводится!

С 10 августа в городе открылись 
шесть пунктов сбора подписей за 
возвращение городу историче-

ского названия «Ростов Великий».
«В сознании многих поколений 

жителей нашего древнего горо-
да, да и всей России, наш город 
всегда был, есть и будет Росто-
вом Великим. Многие люди недо-
умевают, когда узнают о том, что 
официальное его название — про-
сто «Ростов», — сообщает в соц-
сетях Штаб общественного дви-
жения «ЗА РОСТОВ ВЕЛИКИЙ!». 
— Несколько десятилетий активи-
стами вносились предложения об 

официальном пере-
именовании Ростова 
и время перемен, 
наконец, пришло!»

Один из самых 
ярких примеров 
п е р е и м е н о в а н и я 
– это смена назва-
ния «Новгород» на 
«Великий Новго-
род» в 1999 году. 
Жителям Ростова 
не менее важно 
отразить в офици-
альном названии 
города его много-
вековую славу, уни-

кальное культурное, духовное 
и интеллектуальное наследие.

На сегодняшний день за пе-
реименование Ростова в Ростов 
Великий волонтерами собрано 
уже более 11 тысяч подписей. 
Опрос жителей продолжится до 
конца сентября. Цель – собрать 
не менее 12,5 тысячи подписей 
в поддержку переименования.

За переименование Ростова в Ростов Великий 
проголосовали более 11 тысяч человек

«Почта России» — и пусть 
весь мир подождет…

К председателю фракции 
КПРФ Ярославской областной 
Думы Елене Кузнецовой регу-
лярно поступают жалобы граж-
дан на работу почтовых отделе-
ний по всей области. Например, 
за последний месяц депутат полу-
чила уже 3 подобных обращения.

В тоже время для некоторых 
населенных пунктов почта – один 
из немногих способов связи с 
внешним миром, которого они 
могут лишиться из-за массовых 
увольнений. От одного человека 
на велосипеде зависит, полу-
чат ли люди в отдаленных се-
лах пенсии, письма и продукты.

Отметим, что проблемы с рабо-
той почтовых отделений наблю-
даются не только в Ярославском 
регионе, но и по всей России.

В мае 2023 года «Почта России» 
изменила правила распределе-
ния ставок между сотрудниками 
– вместе с этим уменьшилась
и зарплата почтальонов. Если 
раньше работники почты могли 
одновременно делить несколь-
ко ставок, чтобы получить боль-
шую зарплату (например, на трех 
сотрудников приходилось пять 
ставок), то теперь на это ввели 
ограничения и сократили само 
число ставок. Сотрудник, беру-
щий дополнительную ставку, мо-
жет получать 100% оклада лишь 
три месяца, а затем только 50%. 
Зарплаты упали почти у всех.

Депутат КПРФ Елена Кузне-
цова направит очередной за-
прос руководству АО «Почта 
России» для решения вопроса 
по существу. Елена Дмитриев-
на уверена, что такой крупный 
оператор почтовой связи дол-
жен обеспечивать рабочие ме-
ста и высокое качество почто-
вого обслуживания в регионе.

Наш корр.

Скверы на площади Труда

Благоустройство «Парка леса» в посёлке 
Пречистое Первомайского района

Эко-парк «Озёрная гривка» в Заволжском районе Ярославля

Павловская роща в Дзержинском районе Ярославля
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Льготным категориям 
граждан усложняют проезд 

на пригородных автобусах

В Ярославской области с 
1 октября в пригородных и 
междугородных автобусах 
для льготных категорий граж-
дан отменяется оплата про-
езда за наличный расчет.

Приобрести билет по льготной 
стоимости можно будет только с 
персонифицированной электрон-
ной транспортной картой или кар-
той жителя Ярославской области, 
что, конечно, усложнит и без того 
непростую жизнь льготников, ко-
торые уже сейчас сталкиваются 
с трудностями при пополнении 
транспортных карт и проверке 
баланса. А на маршрутах с ну-
мерацией от 100 им приходится 
прикладывать карту к валидато-
ру два раза: при входе и выходе. 
Если же они забывают приложить 
карту второй раз при выходе, то 

с карты списывается стоимость 
поездки до конечной остановки!

В правительстве области уверя-
ют, что у стариков всё получится! 
Ведь оплата льготного проезда за 
наличный расчет при предъявле-
нии документа, подтверждающего 
отнесение гражданина к льготной 
категории, будет невозможна!

Такая норма была внесена в 
Социальный кодекс Ярослав-
ской области ещё в апреле, но 
до 1 октября был переходный 
период, в течение которого жи-
тели могли оплачивать проезд 
как за наличный расчет, так и с 
помощью карт. Теперь оплатить 
проезд наличными можно бу-
дет только по полной стоимости.

Вадим БЕСЕДИН

Россияне за месяц взяли в долг у банков 
почти триллион рублей

Никогда еще россияне не бра-
ли кредиты такими темпами: за 
август их долг перед банками 
вырос почти на триллион рублей 
— на 979 млрд, следует из отче-
та ЦБ о развитии банковского 
сектора. Банкиры все глубже 
топят народ в кредитном раб-

стве, выбраться из которого 
с каждым годом все труднее.

Портфель жилищных кредитов 
банков за месяц увеличился на 
579 млрд рублей и перевалил за 
16 трлн. Долг по потребитель-
ским кредитам вырос до 13,4 
трлн рублей. Задолженность по 

автокредитам возросла до 1,49 
трлн. Это результат падения ру-
бля, ускорения инфляции и ро-
ста ставок. Люди спешили занять 
денег, пока то, на что они хотят 
их потратить, не подорожало, а 
банки не увеличили проценты. 
Многие пытаются так спасти сбе-
режения: купить что-то, а если 
не хватает, привлечь заемные 
средства. Но у каждого вида кре-
дитов есть и свои особенности.

Общий долг российских домо-
хозяйств (не только перед банка-
ми) к началу августа превысил 32 
трлн рублей. Значительная часть 
клиентов по-прежнему отрезана 
от банковского финансирования, 
отмечали аналитики «Эксперт 
РА». Такие люди занимают в ми-
крофинансовых организациях 
под сотни процентов годовых.

По материалам информа-
гентств.

Отопительный сезон 
в Ярославской области

 начнется 2 октября

24 сентября заработали ба-
тареи в Пошехонском районе. 
Вторыми отопительный сезон 
начали в Данилове — с 25 чис-
ла начнется подача отопле-
ния на социальные объекты, 
в ный фонд — с 26 сентября. 
При этом на улице в Данило-
ве сегодня +17 градусов. Зав-
тра погода не изменится.

Согласно нормативу, отопи-
тельный период должен начинать-
ся не позднее дня, следующего 
за днем окончания пятидневно-

го периода, в течение которо-
го среднесуточная температура 
наружного воздуха ниже +8 °C. 
Однако власти могут принять ре-
шение включить тепло раньше 
или позже нормативной даты.

По словам Михаила Евраева 
отопительный сезон в регио-
не стартует в следующий поне-
дельник 2 октября. По поруче-
нию губернатора запуск тепла 
будет единовременным во всех 
муниципальных образованиях.

Изнанка импортозамещения

Уже который год чинов-
ники самого высоко ранга, 
включая президента, твер-
дят об импортозамещении. 
Но результаты пока не очень 
радуют. Дальше разгово-
ров дело мало продвигается.

К тому же некоторые импор-
тозамещающие процедуры, по 
сути, таковыми и не являются. К 
примеру, в автомобильной про-
мышленности отвёрточные «про-

изводства» западных брендов 
заместили крупноузловой сбор-
кой китайского автопрома с при-
кручиванием шильдика ушедших 
в историю советских моделей. 
Локализацию обещают, но, как 
известно, обещанного надо три 
года ждать. А там могут об обеща-
нии и забыть: именно так было со 
многими западными автомобиль-
ными фирмами, ныне убежавши-
ми из РФ по причине санкций.

Но самое главное — дело не в 
автомобилях, телевизорах или 
компьютерах зарубежного произ-
водства. Куда страшнее оказалось 
то, что доля импортных составля-
ющих высока не только в конеч-
ной продукции, но и практически 
во всём оборудовании, на кото-
ром она производится. Доступная 
статистика минпромторга от 2022 
года раскрывает впечатляющие 
цифры: доля импорта в сфере 
станкостроения составляет более 
90%, тяжёлого машиностроения 
— 60—80%, в лёгкой промышлен-
ности — 70—90%, в электронной 
промышленности — 80—90%, в 
машиностроении для пищевой 
промышленности — 60—80%.

Пока эта ситуация будет оста-
ваться неизменной, все раз-
говоры об импортозамещении 
промышленных товаров можно 
смело записывать в благие по-
желания. Потому что вопло-
щать обещанное на практике в 
буквальном смысле не на чем.

Иван ЕГОРОВ.

Когда детский отдых не в радость

Подведены итоги закон-
чившейся детской оздоро-
вительной кампании в Рос-
сии. После проверок более 
тысячи должностных лиц при-
влечены к ответственности, 
сообщили в Генпрокуратуре РФ.

Уже к началу лета проверки вы-
явили более 12,2 тыс. нарушений 
в сфере организации детского 
отдыха. В Кабардино-Балкарии, 
Пермском крае, Белгородской и 
Московской областях в межведом-
ственные комиссии по вопросам 
организации отдыха не были вклю-
чены отдельные специалисты.

В Якутии, Белгородской и Ко-

стромской областях часть детей 
не получила путёвки в места отды-
ха по вине органов местного са-
моуправления и госучреждений. 
Власти Башкирии и Севастополя 
не приняли вовремя региональ-
ные акты о компенсации родите-
лям стоимости детских путёвок.

«В ряде регионов отдых детей 
организовывался без соблюде-
ния установленных требований 
к антитеррористической, пожар-
ной и санитарно-эпидемиоло-
гической защищённости объек-
тов», — пояснили в ведомстве.

В Калмыкии прокуратура поме-
шала открыться загородному ла-

герю с нарушениями санитарных 
и противопожарных требований, 
в частности здесь было наруше-
но водоснабжение. В Чувашии, 
на Кубани, в Курской, Нижего-
родской, Новосибирской, Ор-
ловской областях туристические 
услуги и аттракционы предлага-
ли бизнесмены без нужных раз-
решений. Прокуратура приняла 
меры, чтобы подобные мнимые 
организации понесли ответ-
ственность по ст. 14.65 КоАП РФ.

Проверки продолжаются, в 
случае необходимости будут 
приняты меры реагирования.

Заслуженный врач-эпидеми-
олог РФ, академик РАН Генна-
дий Онищенко предупредил о 
регулярных вспышках массовых 
заболеваний в детских учреж-
дениях. По его мнению, отме-
на проверок для бизнеса плохо 
сказалась на качестве услуг.

Пётр СИДОРОВ.
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Продолжение. Начало на стр.1.
На фоне проведения специ-

альной военной операции и под-
готовки к выборам президента 
содержательный диалог полити-
ческих сил был особенно важен. 
В условиях острейших внешних 
угроз сплочение общества крайне 
необходимо. Но оно достигается 
не размахиванием унтерприши-
беевской дубинкой, не чернухой в 
СМИ, не жульничеством в избир-
комах. Оно требует открытого об-
суждения проблем и всесторонне 
выверенного плана развития стра-
ны. Без этого трудно выстоять и 
невозможно добиться победы!

«Единая Россия» привычно 
заявляет о себе как о пропре-
зидентской партии. Однако она 
опять не дала гражданам отчё-
та и не сообщила планов о том, 
как собирается решать задачи, 
поставленные в президентских 
посланиях. Страна не слышит её 
реальных предложений о прео-
долении нищеты и вымирания, 
о технологическом прорыве, о 
достижении мировых темпов 
развития и вхождении в пятёрку 
наиболее развитых держав. Пока 
КПРФ высказывала конкретные 
идеи на сей счёт, господа «еди-
нороссы» настойчиво уклонялись 
от содержательной дискуссии.

Представители «партии власти» 
безудержно трубят о своей «по-
беде» на выборах. Эти заявления 
явно требуют пояснений! «Единой 
России» следует ответить народу: 
в чём она усматривает свою побе-
ду? Возможно, вы победили вы-
мирание страны, которая продол-
жает терять своё население? Или 
победили бедность миллионов 
нищающих семей? Или избавили 
Россию от роста цен? Или огради-
ли от пенсионного людоедства и 
поддержали наконец-то «детей во-
йны»? Или восстановили великие 
советские научные и инженерные 
школы? Или на самолётах россий-
ского производства вновь стала 
летать треть мира? Может быть, 
вы сочли своей победой отказ от 
обсуждения программы спасе-
ния страны? Вы даже не помогли 
крестьянам убрать урожай этого 
года, беспомощно глядя, как цены 
на солярку были вздуты на 40%!

В результате той бессодержа-

тельной кампании, которую навя-
зывала «Единая Россия», реальная 
явка на выборы оказалась недопу-
стимо низкой. Это стало ответом 
граждан на многочисленные ма-
нипуляции и административный 
произвол. Особое недовольство 
вызывает проталкивание так на-
зываемого электронного голосо-
вания. Очевидно, что его резуль-
таты находятся в руках узкого 
круга администраторов и «про-
граммистов». Они принципиально 
не могут отражать волю народа.

Электронное «чуродейство» со-
провождалось целым «букетом» 
нарушений и грязных техноло-
гий. В их числе манипуляции с 
сейф-пакетами, «голосование 
на пеньках», «карусели», прину-
дительное голосование. Уже на 
старте избирательной кампании 
была продолжена практика «от-
сечения» неудобных для власти 
кандидатов от КПРФ, начатая в 
своё время в Бурятии. На этот 
раз было решено проводить 
фактически безальтернативные 
выборы главы Алтайского края.

Нечистоплотные приёмы были 
направлены своим остриём про-
тив КПРФ и её кандидатов. Власть 
не устраивает тот факт, что Ком-
партия пользуется устойчивым 
авторитетом. Они не готовы ми-
риться с тем, что мы уверенно со-
единяем борьбу за национальный 
суверенитет и защиту социаль-
но-классовых интересов трудя-
щихся. Им претит, что мы служим 
целям строительства действи-
тельно великой, а значит, социа-
листической России. Как видим, 
это неприемлемо для всех без ис-
ключения реакционных сил. В этих 
рядах идут представители разных 
оттенков «пятой колонны», толсто-
сумы и вороватые чиновники, не-
олиберальные экстремисты и «па-
триоты» черносотенного пошиба.

Мы признательны миллионам 
избирателей, которые отвергли 
все антисоветские и русофоб-
ские уловки, поддержали КПРФ. 
Наши сторонники обеспечили 
уверенные победы губернато-
ров-коммунистов А.Е. Клычкова 
и В.О. Коновалова. Большин-
ство голосов получил партсписок 
КПРФ на выборах в Верховный 
Совет Хакасии. В отличие от са-

теллитов «Единой России», наша 
партия завоевала право сфор-
мировать свои фракции во всех 
региональных представительных 
органах. Сегодня мы особо по-
здравляем Донецкую и Луганскую 
народные республики, Запо-
рожскую и Херсонскую области, 
вернувшиеся на Родину и сфор-
мировавшие новые органы вла-
сти и местного самоуправления.

Народно-патриотические силы 
продемонстрировали способность 
побеждать нечистоплотных адми-
нистраторов. КПРФ подтвердила 
свою политическую устойчивость 
и закрепила статус главной оппо-
зиционной силы. Защищая права 
соотечественников на справедли-
вые выборы, мы разработали Из-
бирательный кодекс России и бу-
дем настаивать на его принятии.

Очередной выборный цикл по-
казал, что важнейшее политиче-
ское право народа нарушается. 
Поругание принципа свободных, 
состязательных, демократиче-
ских выборов в ряде регионов 
зашкаливало. В этой связи КПРФ 
отказывается признавать резуль-
таты голосования в Алтайском 
крае, Ростовской и Ивановской 
областях, руководимых губерна-
торами В. Томенко, В. Голубевым 
и С. Воскресенским. Поддер-
живаем решительную критику 
нарушений прав граждан и вы-
борных процедур, высказанную 
многими комитетами КПРФ на 
местах. Мы будем и дальше на-
стойчиво выявлять злоупотре-
бления властей предержащих и 
требовать наказания виновных.

Становится всё более очевид-
ным, что избирательная система 
России стала следствием пороч-
ного социально-экономического 
курса. Официозная пропаганда 
внешне отрицает неолибераль-
ную догматику «лихих девяно-
стых». Однако фундаментальные 
основы системы, созданной в 
результате предательской поли-
тики Горбачёва, Ельцина и их по-
дельников, не пересмотрены. 
Раздвоенность власти становится 
всё более очевидной и опасной.

Неопределённость в курсе пра-
вящих кругов выливается в их 
боязнь честной и открытой дис-
куссии. Представители власти не 
рассматривают выборы как воз-
можность, не идут на широкое 
обсуждение перспектив развития 
страны. Напротив, они готовят-
ся к ним как к спецоперации по 
удержанию власти любой ценой. 
Неготовность к конструктивному 
диалогу имеет следствием уко-
реняющийся подход: «парламент 
— не место для дискуссии». Он 
обессмысливает сами принципы, 
составляющие каркас нынешнего 
российского государства. Прово-
цируется неуважение к нормам 
закона со стороны самих же чи-
новников, а их правовой нигилизм 
общество, к сожалению, начина-

ет воспринимать как данность.
Как особый цинизм граждане 

воспринимают тот факт, что на-
рушением конституционных норм 
занимаются сами представители 
власти. Язвы социального раско-
ла, некомпетентности и зазнай-
ства, коррупции и предвыборного 
мухлежа разъедают обществен-
ный организм. Формируются ус-
ловия, угрожающие его гниением 
и разрушением. Не исправлять 
положение в условиях злобной 
натовской агрессии стало бы не 
халатностью, а преступлением.

В сложнейших условиях КПРФ 
доказывает плодотворность сво-
их предложений. Развитие Ново-
сибирска и Иркутской области, 
Орловщины и Хакасии под руко-
водством А. Локотя и С. Левчен-
ко, А. Клычкова и В. Коновалова 
продемонстрировало эффектив-
ность нашей программы. Важным 
аргументом в её пользу являются 
успехи народных предприятий П. 
Грудинина, И. Казанкова, И. Су-
марокова. Опираясь на этот опыт, 
наша партия выдвигала свои за-
конодательные инициативы. Их 
пакет сформирован усилиями 
Ж. Алфёрова и И. Мельникова, 
В. Кашина и Н. Харитонова, Ю. 
Афонина и Д. Новикова, Л. Ка-
лашникова и Н. Коломейцева, 
О. Смолина и С. Савицкой, Н. 
Останиной и Ю. Синельщикова, 
Н. Осадчего и А. Куринного, всей 
депутатской вертикали КПРФ.

Российскому правительству во 
главе с Михаилом Мишустиным 
пора присмотреться к нашим ини-
циативам и осознать: в рамках 
старого курса не решить страте-
гические задачи, стоящие перед 
Россией. Точечными, пусть даже 
нужными мерами невозможно 
достичь полноты национального 
суверенитета, не гарантировать 
безопасности страны, не решить 
проблему деградации целых от-
раслей, не преодолеть нарас-
тающую нехватку кадров — от 
токарей и фрезеровщиков до учи-
телей, врачей и программистов.

Особый спрос время предъ-
являет партии парламентского 
большинства. Прошедшие выбо-
ры Д. Медведев, С. Кириенко и 
А. Турчак не смогли использовать 
так, чтобы наладить полноценный 

политический диалог. Не сдела-
ны принципиально важные шаги, 
чтобы сплотить общество. Не 
созданы условия для эффектив-
ного выполнения ключевых идей 
послания президента В. Путина. А 
ведь за всё это правящая партия 
несёт прямую ответственность.

Впереди у России президент-
ские выборы. Их цель — помочь 
стране встать на созидательный 
и победный путь. Власть обяза-
на провести их так, чтобы везде 
в мире чувствовали способность 
и волю России принимать исто-
рические решения. Избирая пре-
зидента, народ решает вопрос 
и о том, кто будет Верховным 
Главнокомандующим. Столь от-
ветственный выбор предпо-
лагает, что разговор о путях 
развития страны не просто уме-
стен, но и жизненно необходим.

Наша партия настойчиво вы-
полняет свой долг перед народом 
России. Мы разработали Програм-
му Победы. Мы сформировали ко-
манду созидания и возрождения. 
Мы защитили право граждан гор-
диться достижениями и героями 
советской эпохи. И мы продол-
жим эту работу на пути к 100-ле-
тию со дня памяти В.И. Ленина.

Отстаивая право на достойное 
будущее рабочих и крестьян, ин-
теллигенции и военных, ветера-
нов и молодёжи, мы продолжаем 
борьбу за воплощение наших идей 
в жизнь. КПРФ убеждена: призна-
вать негодность и тупиковость 
капитализма мало. Нужно помочь 
России обрести уверенный и гор-
дый взгляд в будущее. А эту воз-
можность даёт только социализм!

За великую социа-
листическую Россию!

За достойную и счастли-
вую жизнь трудового народа!

Г.А. ЗЮГАНОВ, Председатель 
ЦК КПРФ.

Смысл выборов — развивать страну в опоре на волю народа!
Заявление Президиума ЦК КПРФ
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В мае и последующие месяцы 2023
года почти совсем незаметно прошла
дата 	 105 лет со дня смерти Георгия
Валентиновича Плеханова
(30.05.1918), при жизни названного
"отцом русского марксизма", ибо ис	
тория его жизнедеятельности в нема	
лой степени 	 отражение истории ста	
новления и развития российского мар	
ксизма. "После Маркса и Энгельса Пле	
ханов был одним из наиболее значи	
тельных среди признанных теоретиков
марксизма… В его книгах находили
умственную пищу несколько поколений
русских марксистов, в том числе Ле	
нин и вожаки коммунизма" (Н.А.Бер	
дяев). Г.В. Плеханов создал труды не
только по истории, философии, со	
циологии, психологии и политоло	
гии, но и, как культуролог и эстетик,
по русской культуре разных эпох,
отнюдь не уступающие ни одному
просветителю	энциклопедисту ХХ
столетия.

Крупнейшие авторитеты ува�
жительно цитируют его сочине�
ния. Однако в России сегодня
имя Плеханова мало что гово�
рит современному образован�
ному человеку. Даже в Московс	
ком институте народного хозяйства
имени Плеханова (ныне это универ	
ситет) в постсоветское время студен	
там почти никто из преподавателей
не говорит о жизнедеятельности того,
чьим именем назван институт. Прав	
да, в период "перестройки", когда
КПСС устами М. Горбачева заявила о
построении гуманного демократичес	
кого социализма (1987 г.), имя Пле	
ханова на короткое время, до пере	
хода к реставрации капитализма пос	
ле подавления ГКЧП (21 августа 1991
г.), стало очень популярным. Попу	
лярность была связана с тем, что он,
как "апостол русского марксизма",
открыто выступил против ленинской
идеи о немедленном перерастании
Февральской буржуазно	демократи	
ческой революции в социалистичес	
кую. По его мнению: "Русская исто	
рия еще не смолола той муки, из ко	
торой будет со временем испечен
пшеничный пирог социализма...".

10 июня 2002 года в Москве был
учрежден с большой помпой Фонд
Плеханова. Сообщалось, что Фонд
Плеханова открыт для всех, кто раз	
деляет принципы и ценности соци	
ал	демократии и готов нести ответ	
ственность за судьбы России и ее граж	
дан. Фонд объединил под своей эги	
дой крупнейших российских ученых,
политиков, культурных и обществен	
ных деятелей в поддержку фундамен	
тальных ценностей современного ми	
рового сообщества. Многие из них на
сегодняшний день почили в Бозе: Лео	
нид Абалкин, Александр Бовин, Марк
Захаров, Николай Петраков, Николай
Шмелев, Александр Яковлев, Михаил
Горбачев, Геннадий Селезнев и другие.
Если верить данным, помещенным в
качестве отчета в интернете, то основ	
ной вид деятельности Фонд Плехано	
ва 	 предоставление прочих финансо	
вых услуг (вложения в ценные бумаги,
капиталовложения в уставные капита	
лы, венчурное инвестирование, факто	
ринговые услуги и т.п.). 	 Полное заб	
вение о нем даже самим фондом им.
Плеханова! Что это означает? Как ска	
зал гениальный русский поэт Пушкин,
"мы нелюбопытны и ленивы". Эта ци	
тата из пушкинского произведения "Пу	
тешествия в Арзрум во время похода
1829 года" часто используется поли	
тологами и психологами при оценке
менталитета русских. Пушкин так вы	
разился, вспоминая встречу с бренны	
ми останками классика русской лите	
ратуры А. Грибоедова, который был
зверски убит во время дипломатичес	
кой миссии в Иране. Следует признать,

что нежелание знать прошлое сопро	
вождается повторением ошибок в бу	
дущем. Более того,  без памяти о
прошлом нет будущего у народа.

История Г.В. Плеханова, "пер�
вого российского марксиста", в
высшей степени поучительна для
тех, кто мечтает стать политиком
или государственным деятелем
на благо народа.

Он начинал свою политическую
деятельность во имя утверждения об	
щества социальной справедливости в
России как радикал	анархист.  Забро	
сив учебу в Петербургском горном ин	
ституте, он вступил в кружок бунтарей	
бакунинцев. Добросовестно  изучал

труд М. Бакунина "Государственность
и анархия", "Капитал" К. Маркса. Близ	
ко сошелся  с революционерами	народ	
никами Софьей Перовской, Степаном
Халтуриным, Степняком	Кравчинским
и другими. С наступлением весны 1874
г. Г. Плеханов вместе с народнической
молодежью устремился в "народ".
"Хождение в народ" 	 движение студен	
ческой молодёжи и революционеров	
народников в Российской империи с
целью "сближения" с народом, его про	
свещения и революционной агитации
непосредственно среди крестьянских
масс. Бакунисты, лавристы, бланкис	
ты, их единомышленники и оппоненты
группами и в одиночку отправлялись
"по железным дорогам из центров в
провинцию. У каждого молодого чело	
века можно было найти в кармане или
за голенищем фальшивый паспорт на
имя какого	нибудь крестьянина или
мещанина, а в узелке 	 поддевку или,
вообще, крестьянскую одежду, если она
уже не была на плечах пассажира, и
несколько революционных книг и бро	
шюр".

Между прочим, в Ярославской
губернии одним из опорных пун�
ктов пропагандистской деятель�
ности народников в Даниловском
уезде была кузница в с. Коптеве.
Здесь обосновался народоволец,
будущий выдающийся советский

ученый�академик, участник Вели�
кой Отечественной войны в 85�
летнем возрасте, Н. Морозов. Там
проводились чтения и беседы с крес	
тьянами, устраивались народные гуля	
нья (с участием до 500 человек и бо	
лее), на которых "народники" закреп	
ляли старые и заводили новые связи,
распространялись запрещенные книги
и брошюры.

В 1876 году организация "Земля и
воля" решила изменить тактику и объя	
вила о "втором хождении в народ".
Было решено перейти от неудачной
практики "летучих отрядов" к органи	
зации постоянных поселений агитато	
ров. Революционеры открывали в сё	

лах мастерские, устраивались рабо	
тать учителями или врачами и пыта	
лись создать революционные ячей	
ки. Однако опыт трёх лет агитации
показал, что крестьянство не воспри	
нимает радикальные революционные
и социалистические призывы. Попыт	
ки поднять народ на борьбу серьёз	
ных результатов не принесли, а пра	
вительство обратило внимание на ре	
волюционную пропаганду народни	
ков и развернуло репрессии. Многих
пропагандистов сдавали властям сами
крестьяне. Аресту подверглось более
4 тысяч человек. Неудачные в пропа	
гандистском отношении "хождения в
народ" вызвали идейный кризис сре	
ди разных народнических организа	
ций, в том числе в организации "Зем	
ля и воля". Это привело к ее расколу
на два крыла: "Народную волю" и
"Чёрный передел".  Г. Плеханов воз	
главил "Чёрный передел", члены ко	
торого к террору относились крайне
отрицательно. Они считали, что ос	
новные силы нужно было бросить на
пропаганду среди рабочих как глав	
ной революционной силы по мере ка	
питалистического развития России.

 В декабре 1876 года Плеханов
был организатором сегодня уже за	
бытой, но в ту пору прогремевшей на
всю страну первой в России полити	
ческой демонстрации рабочих и сту	
дентов на площади у Казанского со	
бора в столице, где он произнес речь,
которую закончил словами "Да здрав	
ствует "Земля и воля!".   На митинге
впервые в качестве политичес�
кого символа использовалось
Красное знамя. 30 декабря 1877
года Г. Плеханов выступает на похо	
ронах любимого им поэта Н.А. Не	

красова.  Тысячи и тысячи людей при	
шли проводить его в последний путь.
Члены "Земли и воли" возложили на
гроб поэта венок с надписью "От соци	
алистов". С большой речью над моги	
лой поэта выступил Г. Плеханов. Тес	
ным кружком вокруг оратора стояли
члены революционного общества "Зем	
ля и воля", готовые, со слов Г. Плеха	
нова, "ответить на полицейское наси	
лие дружным залпом из револьверов.
Это было твердо решено еще накануне
похорон".

Когда выступавший Ф.М. Достоев	
ский на похоронах в своей памятной
речи отвел Н.А. Некрасову место в рус	
ской поэзии после Пушкина, то его сло	
ва были прерваны выкриками некото	
рых студентов, соратников Г. Плехано	
ва: "Да выше, выше Пушкина". С тех пор
своеобразное соперничество почитате	
лей их таланта то возрастает, то осла	
бевает вплоть до сегодняшнего дня.

3 января 1880 года 24	летний Г.
Плеханов покидает Россию, как оказа	
лось, на долгие годы. Путь лежал через
Румынию в Швейцарию, где находилась
самая многочисленная колония поли	
тических эмигрантов из России. Живя в
Швейцарии, он, прежде всего, изучает
марксистскую литературу, историю
западно	европейского рабочего движе	
ния. Став идейно убеждённым маркси	
стом, Г. Плеханов в 1882 году перевёл

на русский язык "Манифест Коммунис	
тической партии" К.Маркса и Ф.Энгель	
са и написал к нему предисловие. Так
Плеханов стал "первым российским
марксистом", теоретиком, популяриза	
тором и защитником научного социа	
лизма. Год спустя, в сентябре 1883
года, вместе с соратниками по "Чёрно	
му переделу" П.Аксельродом, В.Засу	
лич, Л.Дейчем и В.Игнатовым основал
в Женеве первую российскую марксис	
тскую организацию под названием
"Освобождение труда". Ее деятельность
положила начало распространению
идеологии марксизма в России 	 пере	
водя и печатая на русском  языке важ	
нейшие сочинения Маркса и Энгельса:
"Людвиг Фейербах и конец классичес	
кой немецкой философии", "Тезисы о
Фейербахе", части книг "Святое семей	
ство" и др.

В первые годы пребывания за ру	
бежом Г. Плеханов пишет и издает за
своим именем две книги "Социализм и
политическая борьба" (Женева, 1883)
и "Наши разногласия" (Женева, 1884),
в которых развивает основные прин	
ципы социал	демократизма.  Эти  кни	
ги свидетельствовали об окончатель	
ном разрыве Г. Плеханова с идеологи	
ей народничества и посвящены были
задаче детальной критики народничес	
кой теории и обоснованию марксизма.

Деятельность Г. Плеханова и его
соратников по пропаганде марксизма
дала соответствующие результаты. В
России появился определенный кон	
тингент из числа рабочих, студенчества
и интеллигенции с ориентацией на за	
воевание политической власти не пу	
тем цареубийства и террора в отноше	
нии отдельных государственных лиц
(излюбленная тактика сначала народо	
вольцев	радикалов, а затем эсеров), а
посредством кропотливой работы сре	
ди рабочего класса, как основной ре	
волюционной силы в стране. А. Луна	
чарский, первый нарком просвещения
в советском правительстве, говорил:
"Как Андрей Первозванный пере�
нёс в Россию Евангелие, так Пле�
ханов занёс к нам второе еванге�
лие � учение Маркса".

Весной 1895 года Г.В. Плеханов
впервые встретился с приехавшим в
Швейцарию В.И. Лениным. Один из
основателей РСДРП А. Потресов пере	
дает ленинское воспоминание о его
первой встрече с Г. Плехановым: "Ни	
когда, никогда в моей жизни я не отно	
сился ни к одному человеку с таким
искренним уважением и почтением, ни
перед кем я не держал себя с таким
смирением 	 и никогда не испытывал
такого грубого пинка… Это человек,
пред которым приходится съеживать	
ся". Да, это воспоминание относится к
тем временам, когда сам Ленин был
еще молодым марксистом и смотрел
на Георгия Валентиновича снизу вверх.
Поэтому вполне вероятно, что он так

образно выразился о критических суж	
дениях Плеханова в свой адрес. Одна	
ко, думаю, не правы те публицисты и
историки, которые используют слово
"пинки" от Плеханова Ленину в оценке
их взаимоотношений. Стоит подчерк	
нуть, что сущность их спора выходила
далеко за рамки полемики двух конк	
ретных исторически великих персон.
Так сложилось, что они в начале ХХ века
стали выразителями двух идеологичес	
ких систем или мировоззренческих
стратегий на тему будущего России.

В ходе личной встречи между Пле	
хановым и Лениным была достигнута
договорённость об установлении свя	
зей между группой "Освобождение тру	
да" и марксистскими организациями за
рубежом и в России 	 ленинским "Со	
юзом борьбы за освобождение рабо	
чего класса" в Петербурге.  В 1900 году
Плеханов принял самое активное учас	
тие в создании первой общероссийс	
кой марксистской газеты "Искра", вдох	
новителем и организатором которой
был Ленин. Вместе с ним Г. Плеханов
проделал большую работу по органи	
зации II Съезда РСДРП (1903 год), в
ходе которого реально, а не формаль	
но, как на I Съезде РСДРП (1898 г.),
была учреждена партия рабочего клас	
са. Приняты были Программа и Устав
организации, а также ряд важнейших
резолюций по отношению к эсерам,
кадетам и др. Вместе с тем на II Съезде
РСДРП произошел идейный раскол
между сторонниками Мартова, будущи	
ми меньшевиками, и сторонниками
Ленина, будущими большевиками, но
пока в рамках единой партии. Г. Плеха	
нов искренне пытался примирить боль	
шевиков с меньшевиками, хотя на II
Съезде и некоторое время после него
поддерживал Ленина, пока, в конце
1903 года, резко разошёлся с ним во
взглядах, перешёл на сторону меньше	
визма и стал одним из его лидеров.

В чём состояло идейное различие
между большевиками и меньшевиками?
Сталин высказался следующим обра	
зом в статье "Самодержавие кадетов
или самодержавие народа?", написан	
ной в 1907 году. "Кто должен взять в
руки власть во время революции, ка	
кие классы должны стать у кормила
общественно	политической жизни? 	
Народ, пролетариат и крестьянство! 	
отвечали и теперь отвечают большеви	
ки. По их мнению, победа революции 	
это диктатура (самодержавие) проле	
тариата и крестьянства в целях завое	
вания восьмичасового рабочего дня,
конфискации всей помещичьей земли
и установления демократических по	
рядков. Меньшевики отвергают само	
державие народа и до сих пор не дали
прямого ответа на вопрос, кто должен
взять в руки власть".

КОРНИЛОВ В.И.,
первый секретарь ЯО КПРФ

(1993	2000 гг.).

Тернистый путь Плеханова
(К 105-летию со дня смерти)

Плеханов в 1870�е годы,
в период "хождения в народ".

Великий русский художник Илья Ефимович Репин (1844 �1930) создал много
работ, которые, изобличают самодержавие. Одной из них является его зна�
менитая картина "Арест пропагандиста".

Вторую  часть  статьи  о Плеханове  читайте  в  следующем номере нашей газеты.
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В роковом 1991	м прежде всего
предательство изнутри страны, под	
державшее вражеский натиск извне,
привело к уничтожению Советского
Союза, что стало катастрофой всемир	
ного масштаба. Эта трагедия жжёт души
многих наших соотечественников. При	
чём время не стирает её в сознании
многих, а, наоборот, ещё более заост	
ряет. Опираясь на предательскую "пя	
тую колонну", врагам удалось разор	
вать на части нерушимый, казалось бы,

Идеология предательства,
разрушившая СССР, сегодня уг�
рожает России. Новых разрушителей
в ряды "пятой колонны" ныне вербуют
зачастую идеологические клише, мифы
и штампы, отработанные ещё при раз	
рушении СССР.

Взять роман Александра Солжени	
цына "В круге первом". Именно эта кни	
га содержит набор взглядов, оценок и
мнений, на которых сформировались
умонастроения современных наших
прозападных либералов. Через стекло
солженицынских писаний "общечело	
веки" до сих пор видят мир. И от тако	
го взгляда 	 один шаг до предатель	
ства.

Вот 28 августа ФСБ России сооб	
щила о пресечении противоправной де	
ятельности информатора посольства
США в Москве 	 российского гражда	
нина. Он за материальное вознаграж	
дение выполнял задания по сбору ин	
формации о ходе специальной воен	
ной операции, о мобилизационных
процессах в регионах нашей страны, о
проблемных моментах и об оценке их
влияния на протестную активность на	
селения в преддверии президентских
выборов в 2024 году.

Можно с уверенностью сказать, что
его поступок вряд ли найдёт понима	
ние и сочувствие у патриотически на	
строенных соотечественников. Между
тем этот случай имеет прямую анало	
гию с солженицынским романом! Ведь
в нём советский гражданин тоже "ин	
формирует" американское посольство.
Но только в романе Солженицына из	
меннический акт подаётся как благое
дело, чуть ли не как подвиг.

Персонаж "В круге первом" 	 со	
ветский дипломат Иннокентий Воло	
дин по телефону сообщает в посоль	
ство США о готовящейся передаче со	
ветскому агенту в Нью	Йорке американ	
ских ядерных секретов. Идёт на это
Володин потому, что не хочет, чтобы у
его страны появилось атомное оружие,
пытается этому помешать. Оправданию
такого поступка, подведению под него,
так сказать, идеологической базы и
посвящает Солженицын свой роман.

"Атомная бомба у коммунистов 	 и
планета погибла". То, что к тому вре	
мени (действие романа происходит в
1949 году) Соединённые Штаты
уже располагают атомной дубин	
кой и она представляет реальную
опасность для родины Володина,
в расчёт не берётся. Напротив, чи	
татель словно подводится к выво	
ду, что Советскую страну хорошо
бы стереть с лица земли. В таком
чёрном, нелепом, гротескном виде
рисуются Солженицыным советс	
кая жизнь, которая целиком упо	
добляется тюремной "шарашке".

Солженицын смахивает здесь
на полотёра, выдающего себя за
писателя из фильма "Я шагаю по
Москве", которого великолепно
сыграл Владимир Басов. Полотёр,
читая о благородных людях и бес	
корыстных поступках, объявлял
такую литературу конъюнктурой и
лакировкой действительности, в
которой нет "правды характеров".
А правду характеров он видел в
низких побуждениях и корыстном
расчёте людей.

Наш полотёр, то бишь писа	
тель Солженицын, всё поведение
Сталина, ход его мыслей и логику
действий объясняет страхом, мсти	

СССР. А теперь таким же способом на	
деются разорвать и Россию.

Но возникает масса вопросов, ко	
торые озадачивают честно мыслящих
людей в нашей стране и на которые
они не находят ответа. И первый среди
них такой: почему до сих пор на
высшем государственном уровне
должной оценки не дано тем пер�
сонам, по чьей вине мы лиши�
лись родной для нас и самой
справедливой Советской страны?

Какое там осуждение! Горбачёв
удостоен высшего ныне российс�
кого ордена � Святого апостола
Андрея Первозванного. Ельцин
превозносится не только в Центре сво	
его имени, но и претендует на анало	
гичные центры по всей стране. Да и
вообще, вызывает возмущение всячес	
кая реабилитация и даже героизация
предателей. За что? По существу 	 за
их антисоветскую и антикоммунисти	
ческую позицию.

тельностью, хитростью, поиском вы	
годы, подлостью. Роман написан в пя	
тидесятых годах прошлого века. Так вот,
главы о Сталине до краёв наполнены
теми домыслами, бульварщиной, спе	
куляциями на сталинскую тему, кото	
рые через тридцать лет, в перестроеч	
ные времена, мутным потоком хлынут
из "демократических" СМИ. Сталин 	
"незаконный сын", сотрудник охранки,
поклонник Гитлера, гипертрофирован	
ный властолюбец ("император Зем	
ли"), параноик 	 весь этот водопад без	
доказательных нелепостей, затопивших
полосы газет и журналов во времена
"гласности", до сих пор остающихся
"джентльменским набором" представ	
лений о Сталине в либерально повёр	
нутых головах, имеет своим истоком в
том числе и "В круге первом".

Так же предвзято, до карикатурно	
сти, Солженицын трактует и сталинс	
ких соратников. Например, Абакумова,
министра госбезопасности. Сообщает	
ся, что Абакумов поднялся до высоко	
го поста благодаря рукосуйству на доп	
росах и обогатился на посылках тро	
фейного имущества из покорённой Гер	
мании. "Но в несравненно более вы	
годном положении находилась контр	
разведка Смерш. До неё не долетали
снаряды врага. Её не бомбили самолё	
ты противника. Она всегда жила в той
прифронтовой полосе (…) Грузовики,
поезда и самолёты повезли богатство
офицеров Смерша. Лейтенанты выво	
зили на тысячи, полковники 	 на сотни
тысяч, Абакумов грёб миллионы".

Как говорится, поди проверь. Но,
конечно же, не упомянуто об Абакумо	
ве, в войну руководившем военной кон	
трразведкой, как о дирижёре радиоигр,
которые успешно вели советские кон	
трразведчики, поставляя противнику
дезинформацию, и о роли контрраз	
ведки в срыве масштабной диверсион	
ной войны, на которую делал ставку
абвер, массово засылая к нам своих
агентов.

Очернять сотрудников особых от	
делов, которые якобы отсиживались в
тылу и горазды были только со своими
воевать, 	 эта мода тоже утвердилась с
участием солженицынской подачи. До
сего дня записные либералы едут на
любимом коньке из страшилок о заг	

радотрядах и штрафбатах.
Объяснение своему поступку упо	

мянутый Володин формулирует в не	
скольких фразах, мысленно обращён	
ных им к жене: "Но что б он мог ей в
трёх словах сказать (…) Что не надо
путать отечества и правительства?.. Что
такое надчеловеческое оружие преступ	
но допускать в руки шального режима?
Что нашей стране совсем не надобно
военной мощи 	 и вот тогда мы только
и будем жить?"

Узнаёте? Сегодня достаточно зай	
ти на любой либерально заряженный
канал на Ютьюбе или на страничку в
соцсетях, и там мы обязательно встре	
тим подобные рассуждения. Что поли	
тический режим это одно, а Родина 	
другое. Что дурной тон любить Отече	
ство только за то, что ты в нём родил	
ся. Что страна сильна благополучием
её граждан, а не накачанными военны	
ми мускулами. Костяком воззрений
современной нашей "либеральной оп	
позиции" остаются тезисы антисовет	
ского романа семидесятилетней давно	
сти. Нынче это зовётся "приверженно	
стью общечеловеческим ценностям".

И не потому плохи эти воззрения,
что уж вовсе нет в них повода для раз	
мышления. Тем более что в романе ро	
доначальником такой позиции указан
аж сам Герцен: "Герцен спрашивает (…)
где границы патриотизма? Почему лю	
бовь к родине надо распространять и
на всякое её правительство? Пособлять
ему и дальше губить народ?" Хорошая
тема для умозрительной дискуссии. Но
беда в том, что идеология "общечело	
вечности", выросшая из антикоммуни	
стической, в пору испытаний становится
у нас питательным бульоном для фор	
мирования психологии отступничества
и прямой измены. Это билет в "пятую
колонну" разрушителей страны.

После развала СССР особое звуча	
ние приобрела фраза: "Метили в ком	
мунизм, а попали в Россию". Нынеш	
ние события показывают, что анти�
коммунизм, предательски разру�
шивший Советский Союз, про�
должает быть смертельно опас�
ным и для России. Разлагающее
действие "В круге первом" и подобных
ему сочинений на некрепкие умы про	
должается, пещерный солженицынский

антикоммунизм активно работает
на разрушение, вербует предате	
лей.

Но дело в том, что коммунис	
тическую идеологию, советский
образ жизни, социалистические
принципы отношения человека к
человеку и патриотизм наша стра	
на навсегда впитала в себя, как бы
ни старались теперь декоммуни	
заторы и десоветизаторы всех ма	
стей.

Отделить коммунистический
хребет от тела России невозмож	
но, не убив её. Вот почему так опас	
ны сегодня антикоммунистические
атаки, откуда бы они ни исходили
	 с властных трибун или из лагеря
либеральной оппозиции. Анти�
коммунизм в "чистом виде"
или под прикрытием заботы
об общечеловеческих ценно�
стях ослабляет Россию и до�
бавляет ресурсов "пятой ко�
лонне".

По материалам газеты 
"Правда".

Доколе славить предателей?

По хитрому опыту антикоммунизма

Ряд отечественных СМИ выступил
с удивительной информацией: оказы	
вается, наше государство… не заинте	
ресовано в том, чтобы покупатели в
отечественных магазинах знали "чест	
ную цену" на приобретаемую ими про	
дукцию. То есть, покупая тот или иной
товар, нам следует быть готовыми к
тому, что мы за него переплачиваем.

Так, государство в лице минпром	
торга выступило против законопроек	
та о честной цене, в соответствии с
которым магазины будут обязаны ука	
зывать цены товаров за 1 кг или литр.

Каковы же причины такой позиции
государства, которое на словах только
и делает, что заботится о своих граж	
данах? Оказывается, по данным упомя	
нутого министерства, появление "ки	
лограммовых" или "литровых" ценни	
ков может привести как раз к… повы	
шению цен в магазинах. Это якобы не	
избежно, поскольку торговым компа	
ниям придётся пересчитывать объём и
вес товаров. В связи с этим выкладка
товаров и подготовка ценников вырас	
тут в цене. Помимо этого, в ведомстве
отметили, что этот процесс должен
быть автоматизирован, что в свою оче	
редь также приведёт к дополнитель	
ным издержкам.

Одновременно в минпромторге
указали на некие "дополнительные
сложности". Там полагают, что дей	
ствие законопроекта не может быть
распространено на такие категории
товаров, как чай, кофе, чипсы и целый
ряд других наименований продукции.
Это связано якобы с восприятием по	
требителей, которые привыкли видеть
стоимость таких товаров за упаковку.
Обязанность указывать стоимость кон	
фет или чая за 1 кг или литр приведёт
якобы к "осложнению восприятия сто	
имости таких товаров". Аналогичную

позицию, кстати, заняли и в Роспот	
ребнадзоре. Там также отметили, что
документ нуждается в доработке.

Звучит смешно. Ведь о какой "слож	
ности восприятия" может идти речь,
если человек будет точно знать, что за
те же конфеты или чай он не перепла	
чивает! За такую "сложность" любой из
нас только спасибо скажет…

Добавим, что законопроект был
внесён в Госдуму в начале июня. По за	
мыслу его инициаторов, он как раз на	
целен на то, чтобы обезопасить потре	
бителей от ситуаций, когда произво	
дитель снижает объём продукции, но
при этом оставляет цену прежней. В
связи с этим отмечается, что ко второ	
му чтению законопроекта будет внесе	
на поправка, которая позволит прави	
тельству утверждать конкретный пере	
чень товаров с обязательным "честным
ценником", исключающий те виды про	
дукции, где такие ценники действитель	
но будут не нужны. Но их на самом деле
не так много. И препятствий к утверж	
дению документа уже не останется.

Если, конечно, к этому времени у
заинтересованных, точнее говоря, не	
заинтересованных в принятии такого
законопроекта сторон не появятся но	
вые "аргументы" против его принятия…

 Николай ЕВСТАФЬЕВ

Государство против…
честных цен

Об этом выдаю�
щемся партийном и
государственном
деятеле советской
эпохи большинство
сегодняшних росси�
ян мало что знают.
Хотя Николай Семёно	
вич Патоличев, 115	лет	
ний юбилей со дня рож	
дения которого при	
шелся на 23 сентября
текущего года, принадлежал к плеяде
руководителей, за плечами которых
были большие, насыщенные многими
важными событиями. Эти люди были
не только убеждёнными коммуниста	
ми, но и настоящими государственни	
ками, привыкшими вначале думать о
Родине, а потом о себе.

Николай Патоличев был в числе
тех, кого государство самое большее
число раз награждало высшей награ	
дой Советского Союза 	 орденом Ле	
нина. Его он удостаивался одиннадцать
раз! Также он дважды удостоен высо	
кого звания Героя Социалистического
Труда. Присвоено ему и звание Почёт	
ного гражданина города Челябинска.

Советское государство умело вос	
питывать кадры, их растить и достой	
но оценивать их труд. Мы можем пред	
ставить ту систему работы с кадрами,
которая на деле подтвердила свою вы	
сокую эффективность. Патоличев и
представители его поколения подни	
мались по служебной лестнице факти	
чески с самых низов через все ступени
карьерного и профессионального рос	
та. Его не проходили в полной мере те,
кто не имел никаких задатков, был не	
работоспособен и не верен, что, пожа	
луй, самое главное, народу, партии,
государству.

Столь высокое доверие, оказанное
Патоличеву, не было случайным. И вы	
соких покровителей в ЦК у него ни тог	
да, ни ранее, ни позже не было. Да, к
нему относились с уважением и Ста	
лин, и Брежнев, и Андропов, работав	
ший при Патоличеве некоторое время

первым секретарём Ярос	
лавского обкома ВЛКСМ.

Патоличев в свои 37
лет успел уже поруково	
дить Ярославской и Че	
лябинской областями,
причём в последней он
работал в самое тяжёлое
время Великой Отече	
ственной войны.

К 1945 году Челябин	
ская область достигнет

довоенного уровня сельскохозяйствен	
ного производства.

Первый секретарь обкома партии
действительно умел работать с людь	
ми. Он умел их слушать.

Известен случай, когда Николай
Семёнович, окончивший к тому време	
ни Военно	техническую академию и
служивший помощником начальника
химической службы Первой Московс	
кой пролетарской дивизии РККА обра	
тился в ЦК с целью защиты командира
своей дивизии, на которого в 1937 году
был направлен донос.

Вспоминая те годы, Патоличев от	
мечал, что "за время войны в Челябин	
ской области построили в чёрной ме	
таллургии 6 доменных печей, 5 коксо	
вых батарей, 28 мартеновских и элект	
росталеплавильных печей, 8 прокатных
и трубопрокатных станов.

Николай Семёнович ушел в вечность
1 декабря 1989 года. На дворе уже пе	
рестроечные времена, и так, к большо	
му сожалению, случилось, что его квар	
тира в Спиридоньевском переулке, куда
он не успеет прописать дочь, "пригля	
нется" заместителю председателя Мос	
совета С. Станкевичу. В апреле 1993
года семейство этого демократа в неё
въедет. В результате пропадут иност	
ранные награды Николая Семёновича,
его личные вещи, рукописи, ценные
книги…

Нам же остаётся об этом выдаю	
щемся советском титане помнить, по	
мнить всегда.

Руслан СЕМЯШКИН

«Нам верят, а это превыше всего»




